

EL PAIS

DIARIO INDEPENDIENTE.

CONDICIONES:

"El País" se publica todos los días del año, con excepción de cuatro correspondientes a la Semana Mayor. Suscripción a domicilio en la Capital y en los Estados, CUARENTA CENTAVOS al mes. Las foráneas, que sirva directamente la Administración de "El País" sin intervención de los Agentes, deberán pagarse por semestres adelantados. No se admiten suscripciones por menos de seis meses. Comenzarán el 1.º o el 16 de cada mes.

CONDICIONES:

A los Señores Agentes se les abonará el veinte por ciento del valor de las suscripciones que pidan, si son menos de veinte, y el treinta por ciento si pasan de ese número. Ejemplar suelto: en la Capital, UN CENTAVO; fuera, DOS CENTAVOS.

Para la publicación de anuncios y réclames en este periódico, dirigirse a los Señores NOVARO y GORTSCHER, Sucrs. S. en C., Callejón del Espíritu Santo núm. 1, Apartado 468

Director: Trinidad Sánchez Santos.

PRO ARIS ET FOCIS CERTARE.

Oficinas: Escalerillas número 20.

Plumadas de los domingos.

---00---

Patrióticas han sido las notas culminantes de la semana. La primera es el aniversario de la heroica defensa del convento de Churubusco, que tuvo lugar el 20 de Agosto de 1847, en la cual un puñado de valientes, se opuso a los avances del ejército norteamericano, más fuerte en número y en pertrechos de guerra.

La historia ha recogido en sus páginas los nombres de aquellos intrépidos guerreros, que no vacilaron en sacrificar sus vidas por salvar a la patria, y entre ellos figura aquel inolvidable poeta dramático D. Manuel Eduardo de Gorostiza, que, habiendo ceñido su frente con los lauros de diplomático, bardo y benefactor de la humanidad, fué allí a conquistar la corona de encino de los héroes.

Hoy que cierta prensa quiere hacer del patriotismo una palabra vana, que juzga una mera abstracción ese noble sentimiento, es cuando más deberíamos los que de mejicanos nos preciamos, solemnizar aquellos gloriosos combates que traen a la mente si no la victoria, la abnegación con que nuestros padres nos enseñaron a morir por la patria.

Los mismos que en 47 nos trajeron la más injusta de las invasiones llevan hoy sus águilas victoriosas hasta las regiones del Asia; rasgan su constitución y proclaman el imperialismo, y la guerra de conquista que condenaban en el siglo XVI, es para ellos un derecho al espirar el siglo XIX.

Es ésta una verdad que todos sabemos y, sin embargo, triste es decirlo, el aniversario de la batalla de Churubusco, se solemnizó este año casi en lo privado. No hubo quien tomara la iniciativa para esa celebración. ¿Se temía quizá disgustar a nuestros vecinos de allende el Bravo? Pueril temor. He aquí cómo se expresa, nada menos que "The Mexican Herald," a propósito de esa heroica defensa:

"Por primera vez, no hubo ayer formal celebración del aniversario de la heroica defensa del convento de Churubusco, en 1847, por una pequeña fuerza mejicana contra el ejército invasor americano.

La Batalla de Churubusco es una de las que enorgullecen especialmente a los mejicanos. La fuerza defensora era reducida y compuesta, en su mayor parte, de reclutas bisoños, y sin embargo, las tropas asaltantes fueron rechazadas más de una vez, y la posición fué tomada solamente cuando se agotó el parque mejicano. Todos los mejicanos recuerdan con admiración la respuesta espartana del Gral. Anaya al Gral. Twiggs, después de la rendición, cuando preguntó éste por el lugar en que se encontraban las municiones: "Si hubiera parque no estaría usted aquí."

Por eso se han verificado anualmente ceremonias conmemorativas en el pintoresco y viejo convento y se intentó, igualmente, celebrarse este año, pero debido a una serie de circunstancias, no se pudo formar oportunamente el programa. Los cadetes del Colegio Militar, tuvieron un día de fiesta, celebrando el natalicio del Ministro de la Guerra.

Nobleza obliga. Agradecemos al colega la justicia que ha hecho a nuestros mayores, y deploramos con el alma, que en este año se hayan presentado circunstancias, no sabemos cuáles, que impidieran la formación de un programa para solemnizar un suceso glorioso, por más que la victoria no llegase a coronar nuestras armas.

Sin embargo, es más grande Leónidas sucumbiendo en las Termópilas que Napoleón venciendo en Austerlitz.

Repetiremos aquí lo que decía uno de nuestros escritores contemporáneos:

"Cuando no se tiene la fortuna de vencer al enemigo, se tiene el derecho de morir por la patria."

El 21 del presente se conmemoró el aniversario de la muerte del último Emperador azteca, del gran Cuauhtemoc, a quien se ha elevado suntuoso monumento en el Paseo de la Reforma.

Aquel héroe legendario que pidió a Cortés que lo matara por no haber podido defender a su patria, bien merece los honores que le tributa la posteridad.

Hubo bastante concurrencia en la glorieta donde se levanta la estatua del insigne patriota, y como de costumbre se pronunciaron discursos y poesías en honor suyo.

Pero lo que más llamó la atención fué el grupo de niños del "Hogar," fundado por el Padre Hunt Cortés. Iban todos vestidos con el pintoresco traje de los aztecas, llevando las mascarillas que se usaban en aquellos tiempos. Bailaron con maestría las danzas sagradas, y fueron justamente aplaudidos.

Pronunciaron discursos en mejicano, inglés y castellano los niños Lino Tejeda, José Pichardo y Rodolfo Hernández, respectivamente.

Cuando terminó el acto oficial, la comisión del Ayuntamiento nombrada para presidirlo, colocó al pie del monumento una corona de flores naturales. Al lado del Oriente fué también colocada otra gran corona que envió el señor Presidente de la República.

Antes de que los concurrentes se retirasen, los niños del "Hogar" cantaron en mejicano el Himno Nacional.

Esta fué la manera con que solemnizó el Ayuntamiento la fecha luctuosa de la muerte de Cuauhtemoc.

Al dar una vuelta por los teatros nos encontramos con un acontecimiento verdaderamente raro. Nos referimos a la fusión de las Compañías dramáticas de Orrin y Arbeu, para el beneficio de la Sra. Evangelina Adams.

El público ha aplaudido de buen grado esa muestra de compañerismo, y lo probó asistiendo al Teatro Arbeu la noche del jueves.

Respecto de las obras puestas en escena poco tenemos que decir, por ser bastante conocidas. "Divorcémonos," de Sardou, es una comedia que en el fondo combatió el divorcio, pero el artificio de la forma, francamente, tiene sus escollos. No es de esas obras que podríamos recomen-

dar sin escrúpulo, ni siquiera tomando por pretexto el buen desempeño de ellas.

En cuanto a "El Patio," que ha sido una de las grandes novedades de Arbeu, durante la temporada, bastante hemos dicho para que necesitemos repetirlo.

Felicitemos cordialmente a la Sra. Adams por el buen resultado de su beneficio, y a los artistas de Arbeu, por sus trabajos, y sobre todo, por la noble conducta observada hacia una actriz de mérito.

La Compañía del Principal tuvo el loable propósito de volver al género grande, y nos puso en escena, ¿qué piensan vdes.? pues nada menos que aquella "Catalina," que tanto aplaudimos en nuestras mocedades, cantada por la inolvidable Elisa de Zamacois.

Pero ¿tuvo la música de Gaztambide quien la pudiese interpretar en esta ocasión? Imposible; es mucha obra para artistas de tan escasas facultades.

No obstante, por mal que haya salido, preferimos "Catalinas" de esa especie, a las indecencias del género chico.

Poesía náhuatl

Publicamos hoy en la segunda página una poesía en mejicano que, dedicada a la Santísima Virgen, cantan los niños del "Hogar," fundado por el Padre Hunt Cortés. Próximamente daremos a conocer la traducción al castellano.

BALAZOS

Y MANCHAS DE SANGRE

En una casa de la 4ª calle del Naranjo la tarde del viernes último a las detonaciones de una arma de fuego, ocurrió el gendarme núm. 1254, quien se encontró en uno de los cuartos a José Lugo herido de una mano y a J. Pilar Ramírez, Pascuala González, Marcelino Rivas, M. Dolores Hernández y M. Jesús Cañas, todos con manchas de sangre en las ropas.

La pistola con que fueron hechos los disparos no se encontró, pues sólo había sobre una mesa una caja con tiros y una navaja ensangrentada.

Conducidos los antes citados a la Comisaría todos, declararon de un modo diferente siendo consignados al turno para la averiguación respectiva.

TUMULTO

EN EL CAMPO FLORIDO

Antonio Martínez formaba gran escándalo en el interior de la casa núm. 4 de la Calzada Grande del Campo Florido y al intervenir los gendarmes 1033 y 1150, Martínez agredió a este último con un cuchillo, por lo que en defensa propia, el policía hizo dos disparos al aire para asustar a su agresor el que soltó el arma siendo entonces aprehendido.

Tanto por las voces que daba Antonio, como por los disparos, acudió mucha gente que empezó a chillar y a lanzar piedras sobre el escandaloso.

Ciclista atropellado y herido.

El viernes en la mañana el Sr. José Gómez se dirigía a la Aduana de Santiago al arreglo de varios asuntos y al pasar frente a una de las puertas de salida, un carro que conducía Anselmo Silva, atropelló al Sr. Gómez, tirándolo de la bicicleta que montaba.

Con el golpe, la pistola que este señor llevaba en la cintura se le disparó entrando el proyectil por el vientre y saliéndole en la espalda.

El carro fué aprehendido y consignado. El Sr. Gómez se cura en su domicilio.

Aprehensión de un ratero.

De un tron que pasaba por la calle de Santa Isabel se bajó un individuo que emprendió veloz carrera siendo detenido por el gendarme de servicio en esa calle.

J. Isabel Martínez, nombre al que respondió el detenido acababa de robar su cartara al Sr. Dr. Rafael López que iba en dicho tron.

La cartara fué recuperada por su dueño.

Atropellamiento

En la calle del Empedradillo, Cristina Gutiérrez fué atropellada por un coche que no pudo ser detenido, y en la 4ª de Soto Lorenzo García con el carro que conducía lesionó a Salomé Islas. Los dos accidentados sufrieron la fractura de los pies.

El administrador de la Hacienda de Aragón.

El Sr. Gregorio Hierro, Administrador de la Hacienda de Aragón herido en el asalto verificado en aquella finca hace varios días y que tan grave se vio, ha sido dado de alta por su médico el Sr. Dr. Fernando Altamirano. El Sr. Hierro ha entrado en plena convalecencia y antes de ocho días estará perfectamente restablecido.

Desaparición de un orlató.

El Sr. Lic. Carlos M. Tello de Rodríguez Secretario del Juzgado 3º Correccional, se presentó en la 6ª Inspección, manifestando que había huido su criado Vicente Hernández llevándose dos billetes de Banco de 50 pesos. Levantada el acta respectiva se consignó el hecho al turno.

EXCURSIONES

Ayer salieron de esta capital dos excursiones en bicicleta: una rumbo al Desierto de los Leones y otra a los Ahuehuets adelante de la Villa de Guadalupe.

La primera salió en las primeras horas de la mañana recorriendo todos los sitios pintorescos de aquella región que se encuentran bastante retirados de la capital.

La segunda salió un poco más tarde y en ella iban varias señoras afectas a ese "sport."

Crimen sin nombre

En un mesón de la calle de San Antonio Abad fué recogido por la policía el cadáver del niño Bernardo Alvarez a quien sus padres dejaron abandonado muriendo de hambre y de frío.

El cadáver fué enviado al Hospital ignorándose el paradero de sus infames padres.

EL REGISTRO

DE NACIMIENTOS.

Con motivo de la última disposición del Gobierno del Distrito para castigar a los padres que no cumplen con la obligación de inscribir a sus hijos en las oficinas del Registro Civil, multitud de personas han acudido a levantar actas de nacimientos y ya la policía encargada de cumplimentar con esa disposición recorre las casas de vecindad desempeñando su cometido.

Hay que proveer a esos agentes con algún distintivo porque sabemos que empleados de las agencias recorren también las casas de vecindad cometiendo abusos, generalmente entre la gente ignorante que no sabe leer, porque son sorprendidos por aquellos enseñándoles cualquier papel en que dicen son acreditados por agentes del Gobierno del Distrito.

EL ASUNTO DEL CORONEL

MAINERO Y SOCIOS

VEREDICTO DEL CONSEJO DE GUERRA.

Por fin el Consejo de Guerra de Monterrey que conoció de la causa instruida al Coronel D. Antonio Mainero y socios, ha pronunciado su fallo.

Imponente como en todos estos casos era el aspecto que presentaba el salón, todo el mundo estaba de pie, la escolta que custodiaba a los reos presentaba las armas mientras el Juez instructor de la causa daba lectura al fallo de los jurados tres horas justas duró la lectura de la sentencia que todos escucharon con el mayor interés. El Coronel Mainero fué sentenciado a sufrir la pena de 15 años de prisión, destitución de empleo é inhabilitación por diez años para desempeñar toda clase de cargos públicos, condenándose a pagar 800 pesos de multa.

El Secretario del Juzgado de San Antonio Reynosa, Abraham Medrano fué sentenciado a tres años de prisión por haber falsificado documentos y por haberse substraído la causa de Mainero y socios del juzgado que la instruyó.

El Teniente Coronel Berrones, el capitán ayudante Salvador Ormaechea capitán 1º Ricardo Aranda, Capitán 2º Manuel Solís, Teniente Pérez Minero, los individuos de tropa y el paisano Plutarco de la Villa que entonces era el Alcalde primero de Reynosa, fueron absueltos poniéndoseles en entera libertad.

Al terminar la lectura de la extensa sentencia, el Coronel Mainero dijo reservarse sus derechos para segunda instancia.

La causa será enviada al Supremo Tribunal Militar para su revisión.

CRONICA DEL CABLE.

Desmembración del Imperio chino.—Los Estados Unidos se oponen al reparto.—Objeción de las potencias.—La medalla de la Legión de honor a M. Pichon.

REBELDES CHINOS EN MONGOLIA.

Los rusos se anexan la margen derecha del Amur.—El río deja de ser frontera.—Interrupción en los telégrafos del Japón.—Muerte trágica de un fantasma.—Incendio de una fábrica.

Noticias telegráficas exclusivas de EL PAIS.

Berlin, Agosto 26.—Háblase mucho en esta ciudad de la desmembración del Imperio chino repartiéndolo entre las naciones de Europa que ambicionan tener allí dominios. En los Estados Unidos se opone el gobierno a esa repartición; pero las demás potencias dicen que su conducta es incomprensible. ¿Cómo, preguntan, pretenden los Estados Unidos oponerse al reparto de China, cuando ellos se han anexado Puerto Rico y Filipinas emprendiendo para ello una guerra despendiosa?

París, Agosto 26.—El gabinete ha concedido la medalla de la Legión de Honor al Ministro de Francia en China M. Pichon. El Ministro Delcassé visitó a la madre del Ministro y le entregó personalmente la condecoración, participándole a la vez que su hijo había sido rescatado.

Moscow, Agosto 26.—Una gran faja de territorio chino a la margen derecha del río Amur ha sido anexada a las posesiones rusas. La caballería del General Orloff, instado frecuentemente por siete mil chinos en la Mongolia meridional, está esperando por momentos refuerzos, pues se espera una gran batalla como cosa inevitable.

Los rebeldes chinos han aparecido cerca de Kablo, en la Mongolia oriental. Los rusos, los tártaros y los cosacos refugios vigilan constantemente el camino de Kablo.

Londres, Agosto 26.—Un corresponsal del "Times" dice que la noticia relativa a la ocupación de territorio por parte del General Grodekoff a la margen derecha del río Amur, debe considerarse como una noticia preliminar acerca de lo que probablemente hade seguirse.

Los rusos han conquistado hasta ahora la margen derecha del Amur, que por consiguiente no es ya la frontera sino un río interior perteneciente al imperio moscovita.

Berlin, Agosto 26.—Se sabe aquí que las líneas telegráficas del Japón hacia el Norte, están interrumpidos más allá de Shimoneseki. Se ignoran las causas.

Filadelfia, Agosto 26.—Una joven llamada Florencia Almond, tenía la costumbre de cubrirse con una sábana blanca, y

fingiéndose un fantasma, asustaba a las gentes crédulas y sencillas. Hizo otro tanto para espantar una reunión de negros, que de pronto retrocedió pero uno de ellos le tiró un ladrillo con tal fuerza que le fracturó el cráneo. La imprudente joven, que sólo contaba 15 años de edad, murió a los pocos minutos.

No será difícil que este hecho sea origen de tumultos semejantes a los de Nueva Orleans y Nueva York.

Nueva York, Agosto 26.—La gran fábrica de Kelly en Alexandria, Estado de Indiana, valuada en 800,000 pesos fué totalmente destruida por el fuego. Era una fábrica de hachas que empleaba mil trabajadores. No hubo desgracias personales que lamentar.

Berlin, Agosto 26.—El día de San Joaquín, en que celebra S. S. León XIII su santo, hubo en el Vaticano una gran reunión de cardenales, obispos y presidentes de sociedades. El Papa gozaba de excelente salud y se mostró de muy buen humor, tanto que invitó al Arzobispo irlandés para que se dirigiese a aquella reunión, hablándole de las relaciones de la Santa Sede en América.

Monseñor Ireland, que fué interrumpido frecuentemente con aplausos, habló de la fidelidad de los católicos americanos hacia la Iglesia católica y la Santa Sede.

Habló de la libertad del Papa y dijo que para ser el maestro de la verdad en todo el mundo, debía ser independiente de hecho y de derecho, sin estar sujeto en manera alguna, a otro poder civil de la tierra.

El elocuente discurso de Monseñor Ireland fué perfectamente bien recibido. Tuvo una larga audiencia con Su Santidad y salió de Roma para los Estados Unidos el 24 de presente.

Lima, Agosto, 27.—Muchas personas, incluso el Ministerio de los Estados Unidos Mr. Dudley, se despidieron del Sr. Gauthalla, Ministro de Bolivia en el Perú y su familia, nombrado ahora Ministro en Washington. El Sr. Calderón, Ministro del Perú en los Estados Unidos se embarcó también en el mismo vapor.

EN EL TEMPLO DE JESUS MARIA.

SOLEMNE FUNCION.

El templo de Jesús María es uno de los más bellos y mejor situados de la capital. En él las funciones religiosas revisten un carácter místico, severo y dulce. El altar mayor, esbelto y airoso, en que aparece la ideal figura de la Virgen Inmaculada, atrae al labio una plegaria y convida a la oración.

Ayer por la mañana ese templo era realmente una asuca de oro: multitud de cirios reflejaban sus luces en las doradas molduras de los altares, y una concurrencia esogidísima y piadosa llenaba literalmente de bote en bote la iglesia.

El Circulo del Inmaculado Corazón de María celebraba con solemnisima función su fiesta titular, la que honró con su asistencia el Ilmo. señor Arzobispo.

A las nueve de la mañana comenzó la misa, en la que tocaron 25 señores profesores del Conservatorio Nacional de Música, entre ellos D. Jesús Desachy, D. Apolonio Arias, D. Esteban Pérez D. Félix Rocha, y otros varios tan competentes como éstos; entre los cantantes estaban los tenores D. Santiago Venegas y D. Pan talón Arroz y el barítono D. José Palou.

Dió principio la orquesta con una Marcha Triunfal; después se cantó la Misa de D. Joaquín Portas, siendo el Gradual el Ave María de Elorduy. El cuarto número fué la "Nobraische Melodio," cuarteto de arco con acompañamiento de órgano. Lastima que en este número, intencionalmente religioso é inspirado, opacara el órgano el cuarteto de cuerdas, quitándole los efectos delicados que el autor confió a los violines.

A la hora de alzar se apagaron instantáneamente todas las luces altas del altar y se prendió una diadema de focos incandescentes.

Ocupó el púlpito el orador sagrado Sr. Phro. D. Julián Villalón, quien cantó con feroz ternura y conmovedora las glorias de la Madre de Dios y el amor purísimo de María Santísima a sus hijos.

El Ilmo. Sr. Arzobispo, vestido de capa magna, dió la bendición papal.

La función religiosa fué por todo extremo brillante y solemne y terminó a las 12 y media de la mañana.

¿SERA CIERTO?

En los círculos de Policía corre el rumor muy válido que un Comisario acaba de renunciar por haber recibido un extrañamiento de su jefe el señor Coronel Villegas.

Si el rumor se confirma daremos el nombre de ese jefe de policía y la falta por la que el señor Inspector General le hizo ese extrañamiento.

Otros dicen que no hay tal renuncia, pues sólo será cambiado para otra Comisaría de las más apartadas de la ciudad.

IDEA CARITATIVA.

Digna de todo encomio es la idea vertida por el R. P. Viera, sacerdote español y periodista de altos vuelos, en una bien razonada carta dirigida a sus compatriotas por medio de "El Correo Español."

Dicha idea no puede ser más santa y caritativa, pues se trata de procurar el pan para tantos infelices españoles que pululan por esas calles de Dios poco menos que desnudos y muertos de hambre.

Eso sacerdotado que apenas acaba de llegar a estas playas y ya se ocupa de una manera tan enérgica del bien de sus infelices paisanos, demuestra de una manera evidente las sublimes dotes de que se halla investido su magnánimo corazón.

Solicitamos a la Colonia Española de esta ciudad, que alberga en su seno a tan virtuoso é ilustrado sacerdote, al mismo tiempo que alentamos al Padre Viera para que prosiga hasta el fin una obra tan meritoria, y así conseguirá no sólo las bendiciones y simpatías de sus paisanos, sino que también obtendrá la recompensa del cielo.